

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 30 DE DICIEMBRE DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

GRAN BRETAÑA.

Noticias de Londres hasta 6 de diciembre.

Del 3.

BOLETIN FRANCÉS EXTENDIDO POR HOLANDA.

Prefectura del departamento de las bocas del Rhin.

El prefecto del departamento de las bocas del Rhin, baron del imperio, caballero de la legion de Honor, se apresura á comunicar á los habitantes de este departamento la órden general de la vigésima quinta division militar, dirigida por el general de division conde Merle, al coronel baron del imperio comandante del departamento.

ORDEN GENERAL.

Un millon y 100⁰ hombres (sin rebaxar uno solo) marchan en este momento á todos los puntos en que se presentan los enemigos de la Francia.

Seiscientos mil hombres avanzan á la línea del Rhin (1).

Cinco cuerpos de observacion de á 100⁰ hombres cada uno han recibido órden de marchar á Utrecht, Burdeos, Tolosa, Turin y Metz (2).

(1) Aunque estos 600⁰ hombres parece ser parte de los que se habla en el párrafo anterior, el modo con que lo presenta manifiesta que su intencion es fascinar en términos que algunos crean ser una adición al millon y 100⁰ hombres en que calculan sus fuerzas. Como quiera, nuestros lectores tendrán presente que la conscripcion decretada por el senado era de 300⁰ hombres; y aun en el caso de que estos estuviesen ya organizados (cuya hipótesis es improbable), siempre resultará que esta asercion de los franceses es enteramente falsa, y dirigida á calmar la inquietud del pueblo francés.

(2) En el primer párrafo de esta órden general dice que el millon y 100⁰ hombres de que pueden disponer marchan á todos los puntos en que se presentan los enemigos; y combinando esto con la direccion que designa de los cinco cuerpos de observacion, se deduce que Utrecht, Burdeos, Tolosa, Turin y Metz estan en peligro. Pero no necesitamos de los boletines franceses para saber el estado de

El prefecto ha remitido hoy á S. M. la seguridad de que los fieles vasallos del departamento de las bocas del Rhin aguardan con tranquilidad, confianza y sumision el resultado de las grandes medidas tomadas por el Emperador, y coadyuvarán con interes (3). = Firmado = Fremin de Beaumont. = Boisle Duc 20 de noviembre de 1813.

Del 4.

Se ha recibido de Holanda la siguiente carta.

Haya 2 de diciembre. „S. A. el Príncipe de Orange llegó aquí ayer á las 6 de la tarde. Las alegres saluciones con que fue recibido no pueden describirse: fueron grandes y sinceras, y parecia que hacian una agradable impresion en los sentimientos del embaxador británico lord Clancarthy. Los periódicos os referirán las particularidades, pues yo ni tengo tiempo ni puedo entrar en mí mismo lo suficiente para deciroslo. — S. A. S. tiene intencion de ir con parte de su comitiva á pasar algunos dias en Amsterdam. — Esperamos que aparezca en breve suficiente número de tropas en regla para poner término á las incursiones parciales y continuas del enemigo; pues por mas buenas que sean, como en efecto lo son, las disposiciones generales de los pueblos, necesitan armas y municiones, y es una infelicidad que por los continuos nortes y lestes aun no haya llegado el coronel Fagel á bordo del *Jason* con 2000 armas que salieron de Inglaterra tres dias antes que nosotros. — Ayer mismo avanzaron algunas tropas francesas hasta Gouda; pero los habitantes bien ó mal armados los recibieron tan bien, que viendo que era en vano el querer penetrar en lo interior del pais, se espera generalmente que en breve se vayan retirando como puedan á Gorcum, en el Brabante holandés. — Voorden, ocupada por los patriotas, ha sido vuelta á tomar por los franceses; pero despues de tan obstinada resistencia, que se manifiestan poco inclinados á renovar semejantes tentativas. — Tenemos aquí varios cosacos y una partida de marineros que desembarcó oportunamente el valeroso comandante Cumberland. Lord Torrington desembarcará sin duda algunos del *Warrior*, y como los aliados avanzan á toda priesa, no hai recelo de que no quedemos en breve dueños de nosotros con tanta seguridad como se puede desear.”

El Emperador de Alemania ha condecorado al conde de Metternich con el título de Príncipe por el modo con que se condujo en las negociaciones de Praga. — El Rei de Saxonia debia ser trasladado á Praga, y se decia en Alemania que la Saxonia se daria á la Prusia, y la Lusacia al Austria. — Davoust manda un cuerpo de 3500 hombres, incluso los dinamarqueses: no

la guerra actual. La libertad de la Holanda, protegida por el ejército sueco, la marcha no interrumpida de los rusos por Francfort, la ocupacion de la Italia por los austriacos, la neutralidad de la Suiza, los progresos del ejército aliado del lord Wellington, quien, tomado Bayona, no encontrará obstáculo alguno hasta Burdeos, son á la verdad unos hechos incontrastables, que pueden servir á los franceses de fundamento para despreciar las proclamas de su Emperador, y contribuir á su independencia con un sistema apático, so pena de pasar á otras manos las cadenas que ahora arrastran.

(3) Otro tanto decian de los españoles quando solo respirábamos venganza á los insultos que nos estaban haciendo.

tiene otro remedio que capitular, y la disminucion de esta fuerza será un golpe fatal para Bonaparte, y la señal de la entrada de los aliados en Francia.

Carta del Príncipe Real de Suecia al teniente general sir Cárlos Stewart.

El zelo por el servicio, y el valor y talentos que en todas ocasiones habeis mostrado en defensa de la buena causa en que estamos empeñados, y de que habeis dado tantas pruebas en las batallas de 18 y 19 cerca de Leipsick, me induxeron á pedir al Rei mi Soberano que os concediese el honor de la gran cruz y encomienda de la real órden militar de la Espada, reservándome el ser yo mismo quien os la entregue. Me creo feliz en poder daros de este modo una prueba de quanto mereceis á mi estimacion, y del valor que doi á los servicios de V. E. Con esto ruego á Dios &c. — Cárlos Juan. — En el quartel general de Artem á 26 de octubre de 1813.

Todos los dias llegan ahora embarcaciones de Holanda. Ayer vinieron dos barcos, que salieron de Scheveling el jueves por la tarde. Traxeron noticias de que Helvoestluis y Brill estaban en poder de los patriotas. Las mismas embarcaciones dixeran tambien que los holandeses eran dueños de Fle-singa. Celebraríamos que esto fuese cierto; pero el gobierno aun no ha tenido aviso de ello. — La esquadra del Texel resiste aun, y dicen que el almirante Verheuil guarnecerá las baterías del Helder para hacer la resistencia posible. Por esto le hará nuestra esquadra una visita que no le será muy grata. — Son las mas satisfactorias que desearse pueden las noticias de todas partes de Holanda. Ya es sabida la evacuacion de Utrecht por los franceses. El 30 de noviembre llegó con 1500 hombres á dicha ciudad el general Blucher, hijo del gran Blucher, y en el discurso de la tarde entró tambien en la misma el general Naritschin con 20 rusos de infantería y caballería. En el mismo dia se recibió en el Haya la noticia cierta de haber llegado á Isiel 180 aliados, y que habian tomado por asalto á Zutphen, causando el menor daño posible á los habitantes. Su punto inmediato de ataque era Deventer. Se habia intimado á la plaza; y habiendo rehusado rendirse, se esperaba que inmediatamente se la daria el asalto. — En Groeninga se aguardaba al Príncipe de la Corona.

Dicen que el almirante que manda en Plimouth habia recibido órden de enviar á la brevedad posible á la entrada del Garona todas las embarcaciones de guerra que no se hallan ocupadas, con el objeto de impedir que se escapen los buques americanos que estan en Burdeos.

Los oficiales holandeses hechos prisioneros en los exércitos franceses, que estaban baxo su palabra en Reading, han manifestado espontáneamente su deseo de unirse á sus compatriotas para concluir la libertad de su patria.

Los periódicos de Berlin contienen lo siguiente: „ Los generales Lauriston y Regnier son tratados con indulgencia como prisioneros, y por ahora

residen en Berlin baxo su palabra. Se sabe que el primero fue algun tiempo embaxador en Petersburgo, y el último tuvo el año pasado relaciones de amistad con el generalísimo austriaco Príncipe de Schwartzemberg."

Las fuerzas combinadas británicas y rusas se han apoderado de Carlesburg con 236 hombres y 13 piezas de artillería.

Extracto de una carta particular escrita de Neu-Brandeburg á 2 de diciembre.

„El Rei de Saxonia ha sido conducido á Praga, y no hai duda en que la Saxonia se desmembrará. La Prusia recibirá la Saxonia antigua, y el Austria la Lusacia. — Czernicheff ha publicado una proclama, en la que declara que la Westfalia ha cesado de ser un reino. — En esta ciudad hai uno de los carruages de Gerónimo Bonaparte, que le cogieron los cosacos en su extraordinaria marcha á Cassel. Tambien hai un hombre, que era del destacamento, el qual entró aqui con 24 relojes colgados del cuello, y encima del uniforme traia una pelliza negra perteneciente á la Reina de Westfalia. — Esta ciudad está llena de cosacos, de dragones rusos y de milicianos holandeses, dinamarqueses y mecklemburgueses, todos con armas y uniformes ingleses. — No hai odio mas encarnizado que el que existe contra los franceses en la Pomerania, en el Mecklemburg, y por decir verdad, en todas partes. Dicen los habitantes que antes querrian morir que sujetarse á ellos."

HOLANDA.

Quartel general de Rotterdam 23 de noviembre.

Ayer llegó á Rotterdam el general baron Sweerts de Landas, y ocupó á Chapelle é Isselmonde: entonces se retiraron los franceses que habian llegado á Dordreet, y evacuaron la ciudad, retrocediendo á Gorcum.

Quartel general de Leyden 23 de noviembre.

El general Jongh marchó ayer sobre Leyden, donde sentó su quartel general, y hoi ha enviado parte de sus tropas á Alphen, con el fin de asegurar la importante plaza de Voerden.

Noticia oficial del ejército de los aliados.

El 21 de noviembre entró un cuerpo de cosacos en Woorthuyzen, mientras que otro cuerpo ocupaba las aldeas de Dieren y Rhude.

Amsterdam 24 de noviembre.

Apenas entraron los cosacos en esta ciudad quando se manifestó el entusiasmo por la buena causa que animaba mucho tiempo ha á los buenos ciudadanos de ella. Diez mil hombres se han ofrecido hoi voluntariamente á marchar contra el enemigo, con el objeto de arrojarle del pais.

Proclama del Príncipe de Orange á los holandeses.

Queridos compatriotas: despues de 19 años de ausencia y sufrimientos he recibido con el mas puro placer vuestro unánime convite para que me ha-

llase entre vosotros. He llegado, y, mediante la divina Providencia, confío en que podré restaurar vuestra antigua prosperidad é independencía. Este es mi único objeto, y tengo la satisfacción de aseguraros que igualmente lo es el de las potencias aliadas, y en particular del Príncipe Regente de la Gran Bretaña y de su gobierno. Os convencereis de esto por los auxilios que aquel poderoso país va á prestarnos inmediatamente, y con los que creo se echarán los primeros cimientos de aquella antigua union y amigable alianza que hizo por tanto tiempo la felicidad de ambos estados. Vengo dispuesto y determinado á perdonar y olvidar lo pasado. Todos tenemos un mismo y único objeto, que es curar las heridas de nuestra patria, y restituirla á su verdadero lugar y esplendor entre las naciones. Creo que el giro del comercio será el primer resultado de mi llegada. Debe desterrarse de entre nosotros todo espíritu de partido. Ni yo ni mi familia dexaremos de esforzarnos por obtener y asegurar vuestra independencía, y promover vuestro bien y prosperidad. Mi hijo mayor, que baxo las órdenes del inmortal lord Wellington ha probado no ser indigno de la fama de sus antepasados, está en camino para reunirse á mí. Uníos á mí de corazón, y nuestro país aun florecerá como en otro tiempo, y nosotros transmitiremos á la posteridad intacta aquella misma felicidad que habíamos recibido de nuestros mayores. Dado con mi sello y firma en 1.º de diciembre de 1813. — W. F. Príncipe de Orange.

ITALIA.

Trieste 31 de octubre.

Ya han entrado en nuestro puerto dos embarcaciones mercantes inglesas con géneros coloniales. Dentro de quatro semanas se espera por Palermo una gran cantidad.

ESPAÑA.

Madrid 29 de diciembre.

El 19 del corriente emprendió la Regencia del Reino su viage á Madrid, segun habia acordado, verificándose la salida de la ciudad de S. Fernando á las 11 y media del dia por entre las filas de toda la guarnicion de aquella plaza, que estaba tendida hasta el puente de Zuazo, habiéndola saludado con triple salva de artilleria las baterías de la línea.

La villa de Puerto Real y la ciudad del Puerto de Santa María expresaron á S. A. su veneracion y respeto, saliendo á recibirle hasta su término diputaciones de sus respectivos ayuntamientos, celebrando los habitantes su llegada con vivas y aclamaciones, teniendo colgadas las calles de la carrera por donde pasó S. A.

A las quatro de la tarde llegó á la ciudad de Xerez de la Frontera, y fue recibida á la entrada del pueblo por su ayuntamiento,

montado en caballos ricamente enjaezados, y le acompañó hasta el palacio del alcázar, pasando por una carrera vistosamente adornada, en toda la que, así como en las demás casas del pueblo, hubo por la noche iluminación, distinguiéndose entre estas la del ayuntamiento, que tenía en su fachada más de 20 luces y una orquesta completa, en que alternaban las sonatas marciales con las canciones patrióticas.

El 20 salió S. A. de Xerez á las ocho de la mañana, acompañada del expresado ayuntamiento, que salió á despedirle de la misma manera que á recibirle, repitiéndose los vivas y demostraciones de júbilo de un inmenso pueblo, que por todas partes acudía al camino. A las cinco de la tarde entró en Utrera, saliendo á recibirle el jefe político de la provincia de Sevilla con dos vocales de la diputación provincial, el M. R. obispo de Laodicea, co-administrador del arzobispado, una diputación de su cabildo eclesiástico, el regente y varios ministros de la audiencia territorial, los intendentes de ejército y provincia, y el gobernador militar de la capital con sus ayudantes. Luego que asomaron los coches de S. A. comenzó un repique general de campanas en todas las iglesias de la villa, y se colgaron todas las calles; y apresurándose el pueblo á ver entrar la Regencia del Reino, manifestó su alegría con vivas y aplausos repetidos. Por la noche hubo iluminación general, adornando con ella las torres de Santa María y Santiago hasta sus cúpulas. En este obsequio se distinguió el vecino de aquel pueblo D. Josef Soler, quien iluminó con mucha profusión el frontispicio de su casa, colocando al lado derecho de él una cifra iluminada de los nombres de nuestro mui amado Monarca Fernando VII y de Jorge III, Rei de Inglaterra, y al izquierdo la siguiente inscripción: „Utrera. A la Regencia de las Españas. Eterna sea la Constitucion.” La orquesta que dispuso para dentro de su casa en este día y el siguiente duró hasta media noche, variando las sonatas, que alternaban con las canciones patrióticas.

El 21 descansó S. A. en la misma villa, y recibió al medio día todas las autoridades de la provincia que le habían acompañado á su entrada, al ayuntamiento constitucional, y á varias personas así del pueblo como forasteras, que se presentaron á cumplimentarla, y en un breve discurso manifestó el Emo. Sr. cardenal presidente lo sa-

tisfecha que estaba de su patriotismo y lealtad, y lo complacida con las demostraciones de afecto que recibia en todos los pueblos del tránsito. Las calles de la villa permanecieron colgadas, y se repitió la iluminacion por la noche, asi como las demostraciones de júbilo en todo el pueblo.

S. A. dispensó á las autoridades de la provincia de Sevilla de que la acompañasen hasta los límites de ella, como deseaban y manifestaron: y á las nueve del dia 22 salió de Utrera, habiendo llegado á Carmona. En el camino y pueblos del tránsito fue aplaudida con vivas de sus habitantes y labradores de la comarca, que se presentaron en grande número.

Nos han remitido de la línea un diario de las operaciones del ejército aliado desde el dia 9 hasta el 18 del corriente; pero como hemos hablado ya de las ocurrencias hasta el 12 inclusive, nos limitaremos á las de los siguientes.

Parece que el dia 13 atacó el mariscal Soult desesperadamente al cuerpo del general sir R. Hill, haciendo el último esfuerzo por dominar el rio Nive: para este efecto presentó en fuego 25⁰⁰ hombres, é hizo avanzar columnas inmensas sobre los dos flancos del camino real; mas no logró otro resultado que perder muchos miles de hombres que le mató la artillería inglesa, la que con la fusilería derrotó enteramente á los franceses. — En la tarde de dicho dia el enemigo hizo un movimiento sobre la derecha de los españoles, los que le rechazaron, no habiendo entrado en accion sino las tropas ligeras. El brigadier general sir J. Downie con un destacamento de infantería y algunos escuadrones de caballería, terminó la accion, poniendo en fuga al enemigo. — El dia 14 la tropa española con caballería alemana ocupaba el pueblo de Asparne. — El 15 hizo el enemigo un movimiento de frente al otro lado del Adour con 4⁰⁰ hombres al mando del general Paris; con cuyo motivo la derecha del ejército aliado, particularmente la division del general Morillo, tomó posicion el dia 16 para recibir el ataque. — El 17 retrocedieron los franceses, y los ingleses se aproximaron á Bayona por las dos márgenes del rio Nive. — El dia 18 ocupaban estos últimos la línea de Urt, Aspaine y Cambló. En este mismo dia la division del general Morillo hizo un reconocimiento mas allá de Mendionde con alguna pérdida de las guerillas por ambas partes.

El ayuntamiento constitucional, que uno de los objetos que se ha propuesto para perpetuar en lo posible el feliz acaecimiento de establecerse en esta corte el supremo Congreso nacional, ha sido la nueva construccion de la puerta de Toledo, conciliando el aprovechamiento de los muchos materiales deseminados por la poblacion con el empleo de algunos de los trabajadores que anhelan ocupacion, hallándose ya vaciadas sus cepas, dispuso el

miércoles 22 del presente la colocacion de la primera piedra, asistiendo con su presidente el señor gefe político, por quien se verificó, encerrando en ella una caja de plomo, donde fueron depositadas el acta, Constitucion de la monarquía española, guia y calendario de nuestro Gobierno, lista del ayuntamiento, varias gazetas expresivas de las victorias obtenidas sobre el tirano Napoleon, diario del dia, monedas con el busto de nuestro amado Rei Fernando VII, desde peso fuerte hasta realito, acuñadas en Madrid, otro peso fuerte del cuño de México, y una medalla acuñada en Cádiz por memoria del terrible dia 2 de mayo, que será no menos trasmitido á la posteridad qual corresponde.

Aviso á los subscriptores.

Debiendo cesar esta gazeta, y empezar á publicarse en Madrid desde 1.º de enero próximo la de la Regencia, que se publicaba en Cádiz, los subscriptores á una y otra continuarán recibéndola de la misma manera que hasta aqui por el tiempo de sus subscripciones; las que se admitirán en la imprenta nacional de esta corte, y en todas las administraciones de correos, adelantando 210 rs. por un año; y 10; por seis meses.

Quien quisiere hacer mejora á una casa sita en el lugar de Carabanchel de arriba, de esta jurisdiccion, calle de la Cruz verde, núm. 14, tasada en 24679 rs. vn. en metálico, que se vende judicialmente para hacer pago á cierto acreedor censualista, á la que está hecha postura en 169 de dicha especie de moneda metálica, acuda ante el Sr. D. Domingo Benito Quintana, juez de primera instancia, y escribanía de provincia de D. Miguel Josef García de la Madrid, que se admitirán las que hicieren, siendo arregladas; previniendo que para su remate en el mejor postor está señalado el dia 10 de enero del año próximo venidero á las 11 en punto de su mañana en la audiencia de dicho señor juez, sita en el patio de las escribanías de provincia.

El dia 8 de octubre de 1808 en el lugar de Llauri, partido de Alcira, reino de Valencia, apareció un niño sordo-mudo, que segun sus señas se perdió huyendo de los enemigos: tendria en aquel entonces como unos 10 á 12 años, y sus señas son cara redonda, pelo rubio, ojos pardos, boca grande, nariz regular, bastante medrado y corpulento, tiene en el muslo derecho á la parte de adentro una cicatriz de unos tres dedos de larga y un dedo de ancha, y en el mismo muslo á la parte de afuera otra cicatriz, que, segun él se explica, es una mordedura de perro. Si alguna persona supiere la pertenencia de dicho niño, se servirá avisarlo á Don Josef Cardona, reino de Valencia, partido de Alcira, en el lugar de Llauri; y si fuese alguna persona extraña la que diese alguna noticia, será gratificada.

Marco real de fanegas de tierra, ó Manual de labradores y agrimensores: cuentas ajustadas para que los labradores y pastores puedan por sí sin intervencion de agrimensor, con solo saber las primeras reglas de aritmética, medir qualesquiera dehesas ó heredades que se les presenten, y dividir las en las partes que mas les acomode, iguales ó desiguales, reducir qualesquiera número de fanegas de sus tierras, sean de puño, sembradura ó de algun marco conocido, á fanegas de marco real: por D. Pedro de la Concepcion Zorrilla. Se hallará en la librería de Dávila, calle de las Carretas.